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desde o início deste se-
mestre letivo, a divisão 
de assuntos Culturais da 
Pró-reitoria de extensão 
e Cultura tem realizado o 
“sarau Cultural”. o evento 
acontece toda sexta feira no 
bar do dCe, das 12h30 às 14 
horas. o objetivo, segundo 
os organizadores, é propor-
cionar momentos de fruição 
e usufruição de manifes-
tações artístico-culturais 
para e com os estudantes e 
demais interessados.

a proposta do sarau Cul-
tural é mesclar apresenta-
ções de artistas e, ou, grupos 
da Universidade (estudantes, 
professores e servidores), da 
cidade e da região. 

no dia 6 de março, apre-
sentaram-se violeiros do 

Sarau Cultural da divisão de assuntos 
grupo do músico viçosense 
geraldo Carreiro; na sema-
na seguinte, aconteceram 
apresentações dos alunos 
do Curso de dança da UFv, 
do grupo impacto de dan-
ça de rua e bailarinos do 
grupo Êxtase. em seguida, 
foi a vez do projeto Pé-de-
serra, com um forró que 
contagiou os presentes, e 
trechos do premiado espe-
táculo “escambo”, da Cia. 
mário nascimento, de belo 
Horizonte. no dia 27, o gru-
po de Capoeira compartilhou 
seu trabalho, seus golpes, 
sua ginga.  

a daC convida os talentos 
das comunidades viçosense e 
universitária a apresentarem 
suas propostas artístico-
culturais ou atividades afins 

no sarau Cultural, que pros-
segue ao longo deste ano. 
Contatos e agendamentos 

podem ser feitos com o 
coordenador do evento, 
geraldo leandro, na daC 
(Casa 3 da vila giannetti), 

pelo telefone  3899-2756 
ou pelo correio eletrônico 

glfilho@ufv.br

a arte que recria a magia 
das veredas, delineadas pe-
los emblemáticos buritis, foi 
o tema da mostra de traba-
lhos de cerâmica da artista 
plástica gêra Queiroga, de 
belo Horizonte, montada no 
átrio da biblioteca Central, 
no final de março. O evento 
foi promovido pela divisão 
de assuntos Culturais da 
Pró-reitoria de extensão e 
Cultura.

a mostra reuniu diversos 
trabalhos calcados na temá-

Cerâmica: Gêra Queiroga 
mostra a magia das veredas na 

A artista ao lado de alguns de seus trabalhos

tica das veredas, ressaltando 
a marca expressiva dos tons 
ocres e a plasticidade das 
formas inspiradas em plantas 
e utensílios comuns nos ser-
tões das geraes. a curadoria 
ficou a cargo de Dília Gomide, 
da daC. 

Para gêra Queiroga, 
além da inspiração conti-
nuada, as veredas estão 
presentes em sua obra como 
a expressão de um grito de 
socorro contra a devastação 
ambiental. ela enfatiza que 

o equilíbrio desse ecossis-
tema vem sendo rompido 
ao longo do tempo, com 
a exploração descontrola-
da dos recursos naturais. 
É fundamental que todos 
se coloquem diante dessa 
realidade, na tentativa de 
evitar danos que podem 
ser irreversíveis, assegura 
a artista, ao mostrar sua 
recriação em argila de um 
tronco de buriti, semides-
truído pelas chamas de uma 
queimada criminosa.

a Pinacoteca da Uni-
versidade Federal de vi-
çosa está oferecendo ao 
público, desde o dia 13, 
a oportunidade de ver 
algumas obras de seu 
acervo, incluindo dese-
nhos, gravuras, pinturas, 
esculturas e instalações 
de artistas brasileiros 
contemporâneos de vá-
rios estilos.

os trabalhos podem 
ser apreciados na sala 
de exposições ii da Pina-
coteca, que é vinculada 

Mostra do acervo da 
Pinacoteca da UFV

à divisão de assuntos 
Culturais da Pró-reitoria 
de extensão e Cultura. 
a curadoria da mostra 
é de sandra galhardo. 
na foto, obras de Carlos 
Wolney (Paisagem i e ii) 
e de Wagner braga (sem 
Título).

a mostra vai até 4 de 
maio e a visitação pode ser 
feita de segunda a sexta-
feira, das 8 às 11h30 e das 
14 às 17h30. a Pinacoteca 
fica na Vila Giannetti, 5, no 
campus UFv.

estão abertas, até 19 de maio, as inscrições no vestibular UFv para os cursos de 
Ciências Contábeis, engenharia Civil e Química, a serem oferecidos pela UFv em 
seu campus de rio Paranaíba, a partir de agosto. as provas serão nos dias 20 e 21 
de junho, nas cidades de belo Horizonte, Florestal, Patos de minas, rio Paranaíba, 
Uberlândia e viçosa.

segundo a diretoria de vestibular e exames (Copeve), a inscrição deverá 

abertas inscrições no vestibular para cursos no campus de rio Paranaíba
ser feita, exclusivamente, pela internet, no endereço eletrônico www.copeve.
ufv.br, onde se encontra o link vestibular 2009 ii para o campus de rio Paranaíba, 
com o manual do Candidato. a taxa de inscrição é de r$105,00.

o campus da UFv em rio Paranaíba está localizado junto à rodovia br-354, no 
quilômetro 310. oferece, além dos três novos cursos acima, administração, agro-
nomia, Ciências de alimentos, sistemas de informação. 

artistas-pesquisadores den-
tre os mais representativos do 
brasil estão reunidos em viçosa, 
onde se realiza o i seminário e 
mostra nacional de dança-Tea-
tro, iniciado no dia 22, no Centro 
de vivência. as discussões têm 
como temática central os cami-
nhos da dança-teatro no brasil. 

a programação, que se es-
tenderá até este sábado, inclui 
conferências, apresentação de 
pesquisas e lançamento de li-
vro, bem como a realização de 
sete minicursos e espetáculos 
diários. o objetivo é discutir a 
dança-teatro, modalidade que 
reflete o contemporâneo, as 
permanências e as transforma-
ções vivenciadas na atualidade, 
debatendo os múltiplos sentidos 
que os diversos espetáculos e 
coreógrafos elaboram a partir 
de referenciais deste momento 
histórico. 

o evento deverá contribuir 
para a elaboração de um diag-
nóstico da situação atual da 
dança-teatro no cenário cultural 
do país com dados coletados no 

I Seminário e Mostra 
nacional de dança-

mapeamento da produção recen-
te de obras contemporâneas e na 
pesquisa dos fatores conjunturais 
que interferem na fluência e na 
complexidade do setor. o even-
to é organizado pelo Curso de 
dança da UFv, com o apoio de 
vários órgãos da Universidade e 
da Fapemig.

a conferência de abertura 
do evento, na quarta-feira, 
no espaço acadêmico Cultural 
Fernando sabino, foi proferida 
pela professora angel vianna, 
cujo nome está associado a anos 
de experiência profissional em 
diferentes institutos e centros 
de estudos do país, como bai-
larina, coreógrafa, professora e 
pesquisadora em dança. Haverá, 
também, a apresentação do 
espetáculo synapse, com o duo 
de dança contemporânea Joana 
ribeiro e marito olsson-Forsberg 
(foto abaixo, no detalhe). 

A cerimônia de abertura teve a presença de personalidades como o reitor Luiz Cláudio 

Costa; a vice-reitora Nilda de Fátima Ferreira Soares; o pró-reitor de Extensão e 

Cultura, Gumercindo Souza Lima; o diretor do Centro de Ciências Humanas, Letras 

e Artes, Walmer Faroni; a coordenadora do evento Solange Pimentel Caldeira; e as 

professoras de dança Maristela de Moura Silva Lima, Alba Pedreira Vieira e Patrícia 

Lima.

O interesse é solidificar uma Rede Social voltada para o objetivo comum: a promoção da 
qualidade de vida da população

UFV oferece alternativas para as 
administrações municipais 

de todo o País

Casa dos Prefeitos

Instalações da Casa dos Prefeitos na Vila Giannetti

Projeto Pé-de-Serra envolve a comunidade acadêmica

a Universidade Federal de viçosa 
concretizou, na tarde desta sexta-
feira, mais uma iniciativa pionei-
ra em sua trajetória de centro de 
excelência, com a inauguração da 
Casa dos Prefeitos, consolidando 
sua participação no desenvolvi-
mento regional.
Ciente da importância e da neces-
sidade de ir além da geração de 
conhecimento, a UFv, em parceria 
com o governo de minas gerais; a 
associação mineira de municípios e 
a Caixa econômica Federal passa 
a dispor de infraestrutura em seu 
campus para atender aos municí-
pios em suas demandas de proje-
tos voltados para o bem comum e, 
com isso, gerar desenvolvimento e 
melhoria na qualidade de vida do 
cidadão.
a cerimônia inaugural aconteceu 
no espaço acadêmico Cultural Fer-
nando sabino, com a presença de 
autoridades, membros da comuni-
dade acadêmica e delegações de 
diversos municípios. Como parte 
da programação, o ministério das 
Comunicações por meio da empre-
sa brasileira de Correios e Telégra-
fos, lançou o selo personalizado e 

o carimbo comemorativo alusivos 
ao acontecimento.
após a cerimônia, os presentes 
dirigiram-se à vila ginannetti, 
onde se localizam as instalações 
da Casa dos Prefeitos. Foi feito o 
descerramento da placa inaugu-
ral e feito o plantio de um buriti 
(Maurita flexuosa), simbolizando 

a integração. a cerimônia contou 
com a apresentação da banda sin-
fônica de rio doce, regida pelos 
maestros ronaldo Francisco e José 
geraldo oliveira.

Veja pronunciamento do reitor 
da UFV, professor luiz Cláudio 
Costa, na página 2 desta edição.

Grande número de convidados esteve presente Autoridades na mesa de honra da cerimônia
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integração, emoções e 
perspectivas... essas são 
as palavras para definir a 
confraternização realizada 
no dia 3 deste mês, pela 
Coordenadoria de Comuni-
cação social, nas instalações 
da Tv viçosa e da rádio 
Universitária. na solenida-
de, foi prestada homenagem 
póstuma ao editor eugênio 
nascimento, falecido recen-
temente, que cede seu nome 
à sala de edição. “agradeço 
a todas as pessoas que não 
mediram esforços para fazer 
essa comemoração tão linda. 
Meu filho foi para Deus, mas a 
presença dele continua aqui, 
pois se Jesus ressuscitou, a 
gente acredita também na 
nossa ressurreição”, disse, 
com emoção, a mãe do editor, 
d. maria do Carmo Queiroz.  
outros funcionários foram 
homenageados, como daniel 
guimarães e maria do Carmo 

CCS promove homenagens e assina convênio

da Costa val gomide, em pro-
cesso de aposentadoria.

na oportunidade, foi as-
sinado convênio entre a Fun-
dação rádio e Televisão edu-
cativa e Cultural de viçosa, a 
Fratevi, e a Fundação arthur 
Bernardes, com a finalidade 
de conceder apoio cultural 
ao Jornal regional, telejornal 
diário da Tv viçosa. “É muito 

importante este apoio cultu-
ral, porque o Jornal regional 
atua divulgando pesquisa, en-
sino e extensão na UFv, além 
de divulgar notícias para toda 
a comunidade viçosense”, 
afirmou o diretor-presidente 
da Funarbe, dimetrius david 
da silva, destacando que 
esse apoio está de acordo 
com a missão institucional da 

fundação. 
encerrando o evento, os 

presentes reuniram-se em 
um café da manhã especial, 
durante o qual foram cumpri-
mentados os aniversariantes 
do mês. segundo o reitor da 
UFv, luiz Cláudio Costa, “a 
essência de uma instituição 
são as pessoas, e elas pre-
cisam estar sintonizadas e 

voltadas para o mesmo ideal. 
Por isso, momentos de inte-
gração e compartilhamento 
são fundamentais”. Pensa-
mento defendido pela coor-
denadora de comunicação 
social da UFv, Kátia Fraga, 
que ressaltou um novo foco 
na política de comunicação 
da universidade, voltado para 
a integração.

O chefe da Divisão de TV, Luiz Antônio Neno de Araújo, saúda os familiares do 

homenageado

a UFv iniciou o processo 
de autoavaliação institu-
cional, dando seqüência 
aos projetos anteriores. 
iniciados em 1993, com a 
criação do Programa de 
avaliação das Universidades 
brasileiras (Paiub), e mais 
recentemente, pela lei nº 
10.861, de 14 de abril de 
2004, que instituiu o siste-
ma nacional de avaliação da 
educação superior (sinaes), 
o processo abrangerá o biê-
nio 2006-2008. 

o sistema é fundamen-
tado na necessidade de se 
promover a melhoria da qua-
lidade da educação superior, 
a orientação da expansão 
da sua oferta, o aumento 
permanente da sua eficácia 
institucional, a sua efetivi-
dade acadêmica e social e, 

Iniciado mais um processo de autoavaliação 
especialmente, o aprofun-
damento dos compromissos 
e responsabilidade sociais. 

o processo estabelece a 
avaliação das seguintes di-
mensões: a missão e Plano de 
desenvolvimento institucio-
nal; a política para o ensino, 
a pesquisa, a pós-graduação 
e a extensão; a responsabili-
dade social da instituição; a 
comunicação com a socieda-
de; as políticas de pessoal, 
carreira, aperfeiçoamento 
e condições de trabalho; 
organização e gestão da ins-
tituição, representatividade 
dos colegiados, sua inde-
pendência e sua autonomia; 
infraestrutura física para 
ensino, pesquisa, biblioteca, 
recursos de informação e de 
comunicação; planejamento 
e avaliação; políticas de 

atendimento a estudantes e 
egressos; e sustentabilidade 
financeira. 

a autoavaliação deve ser 
de caráter permanente, no 
âmbito das instituições de 
educação superior, e coor-
denada por uma comissão 
própria de avaliação institu-
cional, a CPa. na UFv, a CPa 
foi reformulada por meio da 
Portaria nº. 230/2009, de 
3 de março de 2009, com-
posta por representantes 
dos segmentos de alunos de 
graduação, pós-graduação, 
docentes, servidores técnico-
administrativos e represen-
tante da sociedade civil. 

a Comissão realiza reuni-
ões semanais no salão nobre 
da UFV e definiu um crono-
grama de trabalho que se 
estende até o mês de junho, 

A coordenadora da CCS, Kátia Fraga, fala sobre as perspectivas do órgão, 

durante a assinatura do convênio

quando será fechado o re-
latório Final de autoavalia-
ção, com a divulgação para 
a comunidade acadêmica 
pela administração da UFv 
e posterior envio ao meC, 
conforme cronograma oficial 
estabelecido pelo ministério. 

o presidente da CPa, pro-
fessor sebastião rezende, 
pró-reitor de Planejamento 
e orçamento, destaca a im-
portância do processo para 
a UFv, enfatizando o apoio 
da administração superior, 
e a participação efetiva da 
comunidade universitária na 
fase de avaliação. as entida-
des de classe representativas 
dos discentes, dos servidores 
docentes e técnico-adminis-
trativos estão sendo conta-
tadas para envolvimento e 
interação de seus segmentos 

no processo. 
Como informa o membro 

da equipe técnica da Pró-
reitoria de Planejamento e 
orçamento, gustavo soares 
sabioni, no cronograma de 
trabalho estabelecido pela 
CPa, estão previstos eventos 
de divulgação tais como: 
palestras e debates com a 
presença do reitor, ampla 
campanha de divulgação 
no campus, com banners e 
fôlderes. a avaliação será 
realiza com a utilização de 
questionários eletrônicos via 
web, e também de formulá-
rios impressos para os servi-
dores que não têm acesso a 
internet ou que estejam em 
locais mais distantes. Para 
mais informações, a Comissão 
colocou em disponibilidade o 
correio eletrônico cpa@ufv.br

Com o objetivo de apre-
sentar as potencialidades e 
oportunidades que a Casa 
dos Prefeitos reservará às 
empresas juniores, no auxílio 
ao desenvolvimento social 
dos municípios, realizou-se 
na reitoria, no dia 20 deste 
mês, encontro entre o reitor 
luiz Cláudio Costa e repre-
sentantes de duas dezenas de 
empresas juniores de cursos 
dos quatro centros de ciên-
cias da Universidade.

reitoria e empresas juniores discutem parceria na Casa dos Prefeitos
o encontro contou com 

a presença do pró-reitor 
de extensão e Cultura, gu-
mercindo souza lima; da 
coordenadora da Casa dos 
Prefeitos, maria das graças 
soares Floresta; do diretor 
do Centro Tecnológico de 
desenvolvimento regional 
de viçosa (Centev), robson 
Zuccolotto; e do coordena-
dor das empresas Juniores 
(Cemp), magnus luiz emmen-
doerfer.

as empresas juniores são 
associações civis sem fins lu-
crativos, formadas por estu-
dantes do ensino superior que 
têm por objetivo promover a 
experiência de mercado aos 
alunos que nela trabalham. 
Com a Casa dos Prefeitos, as 
empresas juniores poderão 
fornecer assessoria e orienta-
ção técnica na elaboração de 
projetos aos municípios, bem 
como treinamento e capaci-
tação de gestores públicos.

Os participantes do encontro diante do Edifício P. H. Rolfs,

onde funciona a Reitoria

a Casa dos Prefeitos
Luiz Cláudio Costa

O autor é reitor da

Universidade Federal de Viçosa

estamos vivendo em nosso País um dos 
momentos mais importantes para o futuro 
da Universidade Pública brasileira. de uma 
parte, pelas visíveis necessidades que a 
nossa sociedade ainda tem de inclusão 
na educação superior e, sobretudo, de 
uma educação superior de qualidade. de 
outra, pelo conjunto de políticas emana-
das recentemente do governo Federal, 
que possibilitam que as Universidades 
cumpram o seu papel de estado.  

entendemos que a universidade é o 
local precípuo da produção e dissemina-
ção do conhecimento, e a Universidade 
Federal de viçosa jamais prescindiu, em 
toda sua história, deste compromisso. 
seus laboratórios geraram e continuam 
gerando conhecimentos científicos que 
transformam, para melhor, a qualidade 
de vida em nosso País e no mundo.  

da mesma maneira, entendemos que 
não há como não voltarmos nosso olhar 
ao cenário que nos rodeia. seja na vizi-
nhança mais próxima ou naquela que está 
relativamente distante. 

estamos cercados de necessidades e 
de disparidades: há, perto ou longe de 
nós, uma sociedade desigual, carente 
de ideias, de soluções, de políticas. e 
isso fica mais evidente quando tomamos, 
como unidade de observação, os muni-
cípios brasileiros de pequeno e médio 
portes. 

mesmo que, em âmbito nacional e 
em minas gerais, haja  uma clara reo-
rientação das políticas públicas, antigos 
desafios permanecem. 

Por isso, precisamos, nós, os sujeitos 
da academia, insistir em conciliar a 
busca da excelência acadêmica com a 
relevância social. 

Palavras como qualidade, equidade, 
participação, inclusão, autonomia, efi-
ciência, relevância responsabilidade, 
desenvolvimento, aprimoramento, cien-
tificidade etc. não devem ser apenas 
alegorias nessa trajetória. 

entendemos que a UFv, como coletivo 
intelectual, tem por obrigação  olhar de 
forma diferenciada o mundo a sua volta 
e  se posicionar quanto à proposição e 
implementação de ações sólidas que 
culminem com a melhoria da qualidade 
de vida das pessoas.

estas foram as razões mais fortes 
que nos levaram a propor a criação, na 
UFv, da Casa dos Prefeitos. escolhemos 
institucionalizar, de uma forma clara e 
definitiva, mais esta área de atuação, 
para nos aproximarmos ainda mais dos 
rumos de nosso País e nos colocarmos 
como partícipes da definição de novos  
rumos para a nossa sociedade. 

a Casa dos Prefeitos é um espaço in-
terinstitucional que reunirá interativida-
de e mediação da relação UFv-municipios. 
deve se constituir num lócus institucional 
de discussão de projetos vinculados às 
administrações municipais, voltados para 
o desenvolvimento social dos municípios. 
especificamente, objetiva promover 
assessoria técnica e proporcionar apoio 

logístico por meio de interação entre os 
corpos docente, discente e técnico da 
UFv e o corpo técnico das prefeituras 
municipais, fomentando a integração 
entre a UFv e as prefeituras, em torno 
de processos técnicos, jurídicos, buro-
cráticos e administrativos, demandados 
a partir do estabelecimento da parceria. 

o eixo norteador desta iniciativa é 
a busca da profissionalização das insti-
tuições e das pessoas, numa intervenção 
permitida, cuja finalidade é a promoção 
de todos os que fazem estas políticas pú-
blicas. nós devemos aprender com estes 
gestores municipais e podemos levar a 
eles o que sabemos.  o que nos interessa 
é solidificar uma rede Social voltada 
para o objetivo comum: a promoção da 
qualidade de vida da população. 

neste sentido, sabemos que a UFv 
tem muito a oferecer. Projetos impor-
tantes de pesquisa e experiências de 
extensão que acumulamos nestes mais de 
80 anos de história, e que se frutificam, 
a todo momento, entre nossos docen-
tes, servidores técnico-administrativos 
e discentes, devem servir de base para 
esta relação.   

instituições como o governo Federal, 
o governo de minas gerais, a associação 
mineira de municípios – amm e a Caixa 
econômica Federal   são os nossos pri-
meiros parceiros e estão presentes neste 
momento de implantação  da Casa e dos 
princípios, os quais estabelecemos como 
orientação para estruturá-la,  o interesse 
público e a relevância social. 

em termos organizacionais, a Casa 
dos Prefeitos foi planejada em Salas de 
Trabalho. vamos, aqui, destacar duas. 
Uma é a  Sala de Projetos, cuja função 
é orientar as demandas em nível interno 
e no relacionamento com as adminis-
trações públicas. nesta Sala, faremos o 
atendimento individual e, ou, coletivo 
aos prefeitos e seus dirigentes, median-
te agendamento, chamadas públicas, 
trabalho com grupos focais, etc. as 
ações desta Sala devem ser planejadas 
tendo como referencial os programas de 
políticas públicas lançados pelo governo 
Federal, pelo governo estadual e por 
instituições de fomento. ainda, nesta 
Sala será feito o acompanhamento das 
oportunidades de financiamento para as 

ações municipais. 
Uma outra importante missão da Sala 

de Projetos é gerar e propor aos muni-
cípios os  projetos de desenvolvimento 
social, a partir de levantamento das 
necessidades. Para isso, serão acionados 
diferentes grupos de pesquisa, de ensino 
e de extensão da UFv, programas de pós-
graduação e pesquisadores individuais, 
muitos deles já reunindo relevantes 
bancos de informações.  

o outro setor importante da Casa dos 
Prefeitos é a Sala de Formação, que terá 
por  incumbência  cuidar do levantamen-
to de demandas, internas e externas, 
de formação em temas voltados para a 
administração municipal,  devendo, para 
tal, planejar e coordenar  eventos forma-
tivos, como seminários, cursos, palestras, 
oficinas, workshop, etc. 

Contando com a atuação direta de 
professores, servidores técnico adminis-
trativos e estudantes da UFv, estas duas 
Salas serão o núcleo Estruturante da 
Casa dos Prefeitos.

ao mediar a relação entre as prefeitu-
ras municipais, os agentes financiadores 
e os outros agentes públicos, modelos de 
prospecção de financiamento nacionais e 
internacionais serão buscados de forma 
vigilante, tendo como princípio norteador 
a produção e a difusão de conhecimen-
tos, de forma socialmente inclusiva, 
buscando inserções  integradoras  e uma  
postura estratégica. 

estratégia, para nós, é uma condição 
imprescindível para que a UFv se forta-
leça, cada vez mais, para realizar um 
outro  princípio da Casa dos Prefeitos: 
a modificabilidade, por  meio da qual 
todo o esforço deve culminar em projetos 
voltados para a mudança social. 

É preciso agir no presente! embora 
o discurso tenha sido sempre o da dis-
tribuição equitativa da riqueza, cresce 
assustadoramente a parcela da população 
que procura por materiais básicos como 
remédios, alimentos, materiais de constru-
ção e transporte. Para um observador mais 
atento, toda a promessa de globalização 
das oportunidades, de modernização da 
gestão pública, não alcança os níveis locais. 
os excluídos e marginalizados que vivem 
entre nós, dormindo em caixas de papelão 
e se alimentando do que encontram no lixo, 
fazem parte da economia mundial, tanto 
quanto o proprietário de uma empresa 
multinacional. Há crianças e jovens nas 
periferias das grande e pequenas cidades 
completamente excluídos da sociedade e 
que merecem um olhar atento das políticas 
públicas. Índices elevados de analfabe-
tismo ainda são uma realidade de muitos 
municípios.  

a Casa dos Prefeitos nasce com esta 
função: ser um lugar para que os gestores 
municipais possam encontrar caminhos, 
formatos e ideias para que possamos, 
por intermédio do conhecimento gerado 
na UFv e em outras Universidades e 
Centros de Pesquisas, globalizarmos a 
solidariedade. 
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em evento delineado pela 
reverência à figura do fundador 
da Universidade Federal de vi-
çosa, foi inaugurado, no dia 30 
de março, o gabinete simbólico 
de despachos da reitoria, insta-
lado na Casa arthur bernardes, 
no centro da cidade, buscando 
estabelecer maior afinidade 
institucional com o município de 
viçosa. na ocasião, foram ho-
menageados pela Universidade 
o ministro de desenvolvimento 
social e Combate à Fome, Pa-
trus ananias, e o secretário de 
governo de minas gerais, danilo 
de Castro, pela atuação social e 
política de ambos nos cenários 
estadual e nacional.

a cerimônia teve como 
referencial histórico o dia 30 
de março de 1922, quando foi 
assinado o decreto n° 6.053, 
que criou a escola superior 
de agricultura e veterinária, 
núcleo inicial da UFv. os pro-
nunciamentos feitos na ocasião 
enfatizaram a visão de estadis-
ta de bernardes e a iniciativa 
da UFv em criar o gabinete 
simbólico de despachos da 
reitoria, que, segundo o reitor 
luiz Cláudio Costa, possibilitará 
o estabelecimento de novo pa-
tamar de relações com a comu-
nidade viçosense, ampliando a 
visibilidade das ações conjuntas 
e consolidando um espaço histó-
rico para a cidade.

Inaugurado na Casa arthur Bernardes o
Gabinete Simbólico de despachos da 

a professora maria de Pom-
péia de bernardes, filha de 
arthur bernardes, foi a pri-
meira oradora, salientando 
a trajetória de dedicação de 
bernardes à sua terra. o pre-
feito de viçosa, raimundo 
nonato Cardoso, também se 
manifestou saudando o legado 
do Presidente. o secretário 
danilo de Castro, ao agradecer 
a homenagem, destacou o ca-
ráter e a atuação de bernardes 
que, num contexto político ad-
verso, soube mostrar-se forte, 

inflexível, autodeterminado. 
Para ele, é motivo de orgulho 
a homenagem feita pela UFv, 
onde atuou no início de sua vida 
profissional. Em especial pelo 
fato de ser uma instituição “em 
perfeita sintonia com a realida-
de do município, da região e do 
país”. a projeção nacional da 
Universidade é conquista resul-
tante do “árduo e competente 
trabalho em favor do progresso, 
da ciência, da produção e da 
difusão do conhecimento”. 
Finalizou ressaltando a visão 
empreendedora do reitor luiz 
Cláudio Costa na busca de maior 
integração entre os municípios 
e a Universidade, permitindo a 
concretização de projetos de 
interesse comum.

o ministro Patrus ananias 
também fez elogios à atuação 
de arthur bernardes, destacan-
do seu caráter nacionalista, em 
contraponto com a conjuntura 
atual, marcada pela globali-
zação. enfatizou que um dos 
objetivos do governo federal e 
da pasta por ele coordenada, 
neste contexto, é reafirmar e 
resgatar a autoestima e a dig-
nidade das pessoas, das famílias 
e das comunidades pobres, 
por meio das políticas sociais. 
“estamos implantando no brasil 
uma grande rede de proteção e 
promoção social que tem como 
referência a família”.

o reitor luiz Cláudio Costa 
enalteceu a figura de Bernardes, 
questionando sobre o que seria 
o brasil sem sua atuação. Para 
o reitor, a UFv, grande legado 
do Presidente para sua terra, 
exercita seu papel atuando não 
apenas com excelência na área 
acadêmica, mas buscando a 
relevância social na região, em 
minas, no brasil e no exterior. 
segundo ele, a Universidade 

oferece o modelo que enseja 
o pensar e o refletir, para 
potencializar o trabalho dos 
políticos. enalteceu os dois ho-
menageados, ressaltando-lhes 
a atuação no ensino, na pes-
quisa e na extensão, bem como 
no campo social. referindo-se 
ao secretario danilo de Castro, 
que tem viabilizado inúmeros 
pleitos, com sua continuada 
identificação e parceria com a 
UFv. Como exemplo da atuação 
positiva do governo estadual 
para o setor, o fato de, pela 
primeira vez, a Fapemig ter ga-
rantida a dotação orçamentária 
definida constitucionalmente. 
Quanto ao ministro Patrus ana-
nias, o reitor fez referências à 
seriedade do trabalho realizado 
em uma área tão significativa 
para as demandas sociais, num 
momento emblemático para 
o país, quando se coloca em 
questão a presença do estado 
na economia e na gerência das 
questões mais urgentes da po-
pulação brasileira.

manifestando-se a respeito 
da homenagem, Patrus ananias 
disse recebê-la com humildade, 

considerando-a um reconhe-
cimento importante, que vai 
exigir um esforço maior para 
corresponder a uma avaliação 
tão generosa da Universidade, 
revelando relacionamento de 
longa data com a comunidade 
acadêmica de viçosa, em es-
pecial com seu conterrâneo, o 
professor José maria moreira 
dias, assessor especial da Pró-
reitoria de ensino.

após as homenagens, o mi-
nistro Patrus ananias e o secre-
tário danilo de Castro assinaram 
o livro de visitas da Univer-
sidade, juntando-se a outras 
personalidades nacionais, como 
o presidente do estado de minas 
gerais, antônio Carlos ribeiro 
de andrada, que fez o primeiro 
registro, em 26 de junho de 
1928. 

a cerimônia teve partici-
pação especial do Coral nossa 
voz, formado por funcionários 
e docentes da UFv, regido pelo 
maestro rogério moreira Cam-
pos, e por um grupo da orques-
tra de Câmara de viçosa, que 
teve como regente o maestro 
Tiago luís.

dentre outras personalida-
des, participaram da cerimônia, 
além de membros da admi-
nistração da UFv, o deputado 
federal Paulo Piau, os deputados 
estaduais mauri Torres, Padre 
João e Carlos gomes, o chefe de 
gabinete da secretaria nacional 
de segurança alimentar, César 
medeiros; prefeitos de diversos 
municípios da Zona da mata; 
a vice-reitora nilda de Fátima 
Ferreira soares; apresidente da 
Câmara municipal de viçosa, 
Cristina Fontes; e o coordenador 
da Casa arthue bernardes, Jonas 
marçal de Queiroz.

O ministro Patrus Ananias assina o livro de visitas

O reitor Luiz Cláudio Costa entre os homenageados

A professora Maria de Pompéia de Bernardes fala sobre o legado de Bernardes

Representantes de vários municípios participaram da cerimônia

a Universidade Federal de 
viçosa, nos dias 20 e 21 deste 
mês, recebeu a visita de uma 
delegação de autoridades civis 
e acadêmicas de Honduras, 
que vieram a UFv para conhe-
cer a Universidade, visando 
obter apoio tecnológico para 
implementar, de forma efeti-
va, o desenvolvimento agrícola 
na américa Central, a partir 
daquele país. 

os visitantes foram re-
cebidos pelo professor José 
roberto reis, do departa-
mento de administração, e 
pelo subchefe de gabinete da 
reitoria, professor giovanni 
ribeiro de Carvalho, que os 
acompanharam durante toda 
a permanência no campus 
da UFv. 

a delegação, composta 
pelo embaixador victor ma-
nuel lozano Urbina, pelo 
cônsul Hector Pineda, pelo 
reitor e pelo pesquisador da 
Universidade agrícola Zamora-

diretor da EdT recebe 
visita de hondurenhos

a Universidade Federal 
de viçosa recebeu o cônsul 
do Japão no rio de Janei-
ro, masahiro Fukukawa, em 
visita de cortesia realizada 
no dia 31 de março. o di-
plomata encontrava-se em 
minas gerais para uma série 
de compromissos, dentre 
os quais uma cerimônia no 
Hospital são João batista, 
em visconde do rio branco, 
cujo serviço de densitome-
tria Óssea foi implantado 
com recursos repassados 
pelo governo japonês, bem 
como uma homenagem ao 
ex-reitor Carlos sigueiyuki 
sediyama, pelo fortaleci-
mento da cooperação entre 
os dois países.

os visitantes foram rece-
bidos pelo reitor luiz Cláu-
dio Costa e pela vice-reito-
ra nilda de Fátima Ferreira 

soares. a comitiva era for-
mada pelo cônsul Tomoyuki 
Takayama; pelo assessor 
econômico Toshiaki sawa-
da; pela assessora Yukari 
Hamada, representando o 
cônsul-geral honorário do 
Japão em belo Horizonte; e 
pelo tenente alberto morais 
Teresinari. Participaram do 
encontro, na reitoria, o ex-
reitor Carlos s. sediyama; o 
diretor do dentro de Ciên-
cias agrárias, sérgio Her-
mínio brommonschenkel; e 
o assessor internacional e 
de Parcerias, José roberto 
reis.

após o encontro na rei-
toria, os visitantes conhe-
ceram a Casa arthur ber-
nardes, onde havia sido 
inaugurado, na véspera, 
o gabinete simbólico de 
despachos da reitoria.

Cônsul do Japão visita a Universidade

O reitor Luiz Cláudio Costa recebe a comitiva do cônsul Masahiro Fukukawa

Os visitantes são recebidos na EDT: a partir da esquerda, o professor José Roberto 

Reis, o pesquisador Berger e os diretores José Gouveia e Mário Contreras

no, Hoadley e berger, respec-
tivamente, e pelo diretor da 
escola agrícola Panamericana, 
mário Contreras, visitou os 
departamentos de Fitotec-
nia, entomologia, engenharia 
agrícola e Tecnologia de ali-
mentos, bem como a reitoria 
e a editora da UFv. 

na editora UFv (edT), o 
diretor mário Contreras e o 
pesquisador berger foram 
recebidos pelo diretor José 
gouveia da silva, que lhes 
mostrou todas as instalações 
da EDT e do parque gráfico da 
Divisão de Gráfica Universitá-
ria, explicando a sistemática 
adotada pelos dois órgãos.

o objetivo principal da vi-
sita foi firmar parcerias com a 
UFv em várias áreas do conhe-
cimento. Para isso, contaram 
com o apoio do embaixador e 
do cônsul de Honduras, cuja 
missão diplomática respaldou 
e consolidou a necessidade 
dessas parcerias. 

a Coordenação de Co-
ordenação de aperfeiçoa-
mento de Pessoal de nível 
superior (Capes) aprovou 
projeto de cooperação 
acadêmica na área de 
engenharia elétrica entre 
a UFv e a École nationale 
supérieure d’ingénieurs 
en electricité et en mé-
canique (ensem), vincu-
lada ao institut national 
Polytechnique de lorrai-
ne, localizada na cidade 

Capes aprova projeto da UFV para 
intercâmbio estudantil com universidade 

Com o objetivo de con-
solidar a parceria entre a 
UFv e a Universidade de 
Évora e discutir os projetos 
em andamento, esteve em 
viçosa o professor português 
Jorge bonito, a convite do 
departamento de nutrição 
e saúde e do Programa de 
Pós-graduação em Ciên-
cia da nutrição. sua visita 
estendeu-se entre os dias 
31 de março e 2 de abril, 
oportunidade em que se 
encontrou com professores 
e estudantes da área, ten-
do ministrado palestra e 
seminário sobre educação 
e saúde. em evidência, o 
grande significado da par-
ceria e da similaridade dos 

Parceria entre UFV e Universidade 
de Évora traz professor português a 

propósitos e ações das duas 
universidades, como ressal-
tou o professor Jorge.

o visitante foi recebido, 
no dia 2, pelo reitor luiz 
Cláudio Costa e pela vice-rei-
tora nilda de Fátima Ferreira 
soares, em encontro do qual 

participaram a pró-reitora 
de ensino, marinês guerrei-
ro; o assessor especial da 
Pró-reitoria de ensino, luiz 
Antônio Maffia; e a coorde-
nadora do curso de nutrição, 
sílvia eloísa Priore (foto).

de nancy.
o projeto intitulado or-

ganização bilateral aca-
dêmica e pedagógica dos 
cursos de engenharia elé-
trica com vistas à inserção 
profissional internacional 
dos engenheiros da UFv e 
da ensem, é coordenado 
pelo professor Tarcísio de 
assunção Pizziolo, do de-
partamento de engenharia 
elétrica. visa à cooperação 
científico-tecnológica entre 

as duas instituições, com 
intercâmbio estudantil 
para os graduandos dos 
cursos de engenharia 
elétrica.

Foram concedidas cin-
co bolsas de estudo, se-
guro saúde e passagens 
aéreas para os estudan-
tes. o intercâmbio será 
realizado no período de 
12 meses, nas áreas de 
automação e robótica, no 
biênio 2009/2010.
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o ministro interino do es-
porte, Wadson nathaniel ri-
beiro, esteve na UFv, no dia 
27 de março, para conhecer 
a estrutura e as propostas 
da UFv para as atividades 
acadêmicas e de interação 
com a comunidade. Pela 
excelência de suas ações 
no setor, a Universidade é 
referência nacional, com 
seu curso de educação Física 
sendo o único no País com 
avaliação máxima pelo meC.

a comitiva ministerial 
foi recebida pelo reitor luiz  
Cláudio Costa e pela vice-
reitora nilda de Fátima Ferr-
reira soares. na ocasião, o 
reitor falou sobre a presença 
marcante da UFv no País e 
as iniciativas bem-sucedidas 
nos diversos campos do co-
nhecimento, em especial 
nas áreas relacionadas com 
as ciências biológicas, como 

Ministro interino do Esporte é recebido na Universidade

é o caso da educação Física, 
consolidando-se como ver-
dadeira instituição univer-
sitária. Participaram do en-
contro o deputado estadual 
Carlin moura e seu assessor 
rodrigo Cupim; o secretário 
de desenvolvimento da Pre-
feitura de viçosa, ramon 
Carlos Fernandes; o chefe do 

departamento de indústria 
e Comércio da Pmv, marcos 
rocha; o chefe do departa-
mento de Turismo da Pmv, 
andrez Wescley machado; o 
chefe da gabinete da rei-
toria, efraim lázaro reis; 
o chefe do departamento 
de educação Física, José 
de Fátima Juvêncio; e os 

membros da direção do dCe 
luciano rezende e deyliane 
aparecida de almeida Fer-
reira.

durante sua estada na 
UFv, os visitantes conhe-
ceram as instalações es-
portivas do campus, em 
companhia dos professores 
Carlos augusto Cabral e 

Paulo lanes lobato e João 
Carlos bouza marins, sendo 
este o coordenador do la-
boratório de Performance 
Humana. eles estiveram no 
centro de treinamento de 
levantamento de peso, o 
núcleo de base de formação 
de atletas (atletismo, bas-
quete, ciclismo, handebol, 
judô, levantamento de peso 
e tênis de mesa) e a pista de 
atletismo da UFv.

ainda em viçosa, a co-
mitiva do ministro interino 
Wadson ribeiro esteve com 
o prefeito raimundo nonato 
Cardoso e com a presidente 
da Câmara municipal, Cris-
tina Fontes. Constaram da 
pauta diversas demandas 
do município, com destaque 
para os programas de inclu-
são social por intermédio do 
esporte e a construção do 
estádio municipal de viçosa.

a importância da Comis-
são interna de supervisão 
dos Técnicos administrativos 
(Cista), na política de recur-
sos humanos da UFv foi o en-
foque principal da cerimônia 
de posse dos membros da Co-
missão, eleitos recentemen-
te. o ato foi presidido pelo 
reitor luiz Cláudio Costa, no 
último dia 16, na reitoria. 
Participaram do evento a 
vice-reitora nilda de Fátima 
Ferreira soares, membros 
da administração e grande 
número de servidores.

são estes os novos mem-
bros: vanda do Carmo lucas 
dos santos (representante de 
seus pares da Classe a); José 
Faustino Filho (Classe b), 
rita de Cássia Pereira araújo 
(Classe C), aloísio de Castro 
Cardoso (Classe d) e Helena 
regina schwenck (Classe e).

nos pronunciamentos fei-
tos na ocasião, foram abor-
dados temas como a valori-
zação profissional, buscada 
por todos solidariamente. o 
treinamento e a capacitação 
assumem grande significado, 
tendo como diferencial o 
respeito aos valores éticos e 

Tomam posse os novos membros da Cista

A cerimônia contou com significativo número de servidores

Participantes da reunião

à dignidade das pessoas. Um 
ponto comum nas diversas ma-
nifestações foi a avaliação de 
desempenho dos servidores. 
o reitor luiz Cláudio Costa 
referiu-se especialmente à 
dedicação que os servidores 
demonstram pela Universida-
de, lembrando a importância 
dos recursos humanos: na 
concretização dos avanços é 
essencial a valorização das 
pessoas, para que seja possí-
vel otimizar a infraestrutura, 
bem como os projetos a serem 
implementados. Falaram, du-
rante a cerimônia, o pró-reitor 
de gestão de Pessoas, luiz an-
tônio abrantes, e os servidores 
recém-empossados.

após a cerimônia na reito-
ria, os membros eleitos da Cista 
reuniram-se na sala 10 do edi-
fício arthur da silva bernardes, 
onde funciona o órgão, com o 
objetivo de definir a coordena-
ção da Comissão. Foram eleitos 
aloízio Cardoso, coordendor, e 
rita de Cássia Pereira araújo, 
coordenadora-adjunta.

mais informações sobre 
a Cista: www.cista.ufv.br 
cardoso@ufv.br 3899-1282 
ou 3899-2135.

a participação da UFv na 
construção do estádio muni-
cipal de viçosa foi debatida 
no último dia 16, ocasião em 
que um grupo de líderes do 
esporte regional (fotos) apre-
sentou ao reitor luiz Cláudio 
Costa o pedido de apoio para a 
concretização de uma reivin-
dicação que vem sendo feita 
pela comunidade ao longo de 
vários anos.

a idéia apresentada ao 
reitor foi a cessão, pela Univer-
sidade, de área localizada nas 
proximidades do ginásio de es-
portes da associação dos servi-
dores Técnico-administrativos 
da UFv (asav), no bairro bela 
vista. essa área seria viabiliza-
da com a utilização de um dos 
diversos instrumentos legais 
disponíveis.

receptivo à idéia, o reitor 
luiz Cláudio manifestou o 
interesse de sua adminis-
tração em efetivar ações de 
interesse social, salientando 

Universidade participa da 
mobilização pelo estádio 

o grande alcance do esporte 
no contexto acadêmico e para 
a comunidade em geral. 

a área em questão é uma 
das diversas opções com as 
quais trabalha a comissão 
encarregada das propostas a 
serem submetidas ao poder 
público para a construção do 
estádio municipal de viçosa, 
especialmente depois da 
redefinição do tradicional 
estádio Carlos barbosa para 
outras atividades esportivas, 
pelo viçosa atlético Clube, 

seu proprietário.
Participaram da reunião 

a vice-reitora nilda de Fáti-
ma Ferreira soares, os pró-
reitores derly José rodrigues 
da silva (assuntos Comuni-
tários) e gumercindo souza 
lima (extensão e Cultura); 
o chefe de gabinete da rei-
toria, efraim lázaro reis; a 
vice-prefeita de viçosa lúcia 
duque reis; a presidente da 
Câmara municipal, Cristina 
Fontes; o chefe da divisão de 
esportes e lazer da UFv, Prós-
pero brum Paoli; os chefes de 
departamento da Prefeitura, 
marcos eduardo rocha de 
melo (indústria e Comércio) e 
adailson abranches monteiro 
(esportes); o presidente da 
liga esportiva de viçosa, Pe-
dro rodrigues saraiva Filho; a 
presidente da asav, vanda do 
Carmo lucas dos santos, e os 
ex-presidentes da entidade, 
Jaime silva oliveira, José Jú-
lio de souza e José reinaldo 
de Freitas. 

debates sobre “agroinfor-
mática e a sustentabilidade 
do agronegócio e dos recursos 
naturais” estarão no foco 
principal da programação do 7º 
Congresso brasileiro de agroin-
formática (sbiagro 2009), 
marcado para o período de 21 
a 25 de setembro, no campus 
da UFv, com a participação 
de conferencistas do brasil 
e do exterior. serão aceitos 
trabalhos para apresentações 
orais e em pôster, lembrando-
se que a data-limite para a 
submissão desses trabalhos é 
4 de maio.

o evento, realizado a cada 
dois anos pela sociedade brasi-
leira de agroinformática (sbia-
gro), será promovido pela UFv, 
em parceria com a associação 
Ti viçosa. estão programadas 
mesas-redondas, palestras téc-
nicas e exposições de tecnolo-
gias de empresas e instituições 
de pesquisa. 

as regras e informações 
para inscrição e submissão 
de trabalhos estão disponíveis 

Evento nacional de 
agroinformática será 

realizado na Universidade
no endereço eletrônico do 
evento, www.sbiagro2009.
ufv.br os melhores trabalhos 
serão selecionados e pre-
miados, além de receberem 
certificados. 

a cidade de viçosa tem um 
importante papel no processo 
de desenvolvimento de ciên-
cia, tecnologia e inovação de 
tecnologia da informação apli-
cada às áreas de agronegócio 
e recursos naturais. além da 
UFv, reconhecida mundial-
mente pelas suas produções 
científicas e tecnológicas para 
o agronegócio, a cidade conta 
atualmente com um conjunto 
de empresas desenvolvendo 
software para este setor. 
esse conjunto de empresas 
está organizado na associação 
Ti viçosa, que tem buscado 
promover o desenvolvimento 
das empresas e da constru-
ção coletiva de um ambiente 
propício à inovação com seus 
mais diversos parceiros, entre 
eles, as instituições de ensino 
e pesquisa.

mais de 3.200 professores 
e analistas da educação que 
atuam nos anos iniciais do 
ensino fundamental serão 
capacitados na Universidade 
Federal de viçosa, dando 
continuidade ao trabalho re-
alizado no ano passado, por 
meio do Projeto Pró-Ciência. 
O treinamento beneficia pro-
fissionais das 46 superinten-
dências regionais de ensino 
do estado. neste primeiro 
semestre, será ministrado o 
módulo i, do treinamento, 
beneficiando os professores 
que não foram capacitados 
em 2008. o início das ativi-
dades está previsto para o 
próximo dia 27 e serão reali-
zadas 20 oficinas perfazendo 
uma carga horária total de 
80 horas. no módulo ii, no 
segundo semestre, será dada 
continuidade à capacitação 
dos educadores que inicia-
ram sua participação no ano 
passado.

o Pró-Ciência é um proje-
to da secretaria de estado da 
educação, em convênio com 
a UFv. É inspirado na meto-

Pró-Ciência: UFV capacita 
professores para os anos iniciais 

do ensino fundamental
dologia do projeto “ABC na 
Educação Científica - Mão na 
Massa”, que trabalha o ensi-
no experimental com base na 
indagação e na construção do 
conhecimento pelos alunos, 
com as devidas adaptações e 
adequações para a realidade 
das nossas escolas.

o coordenador do projeto 
na UFv, professor evandro 
Passos, do departamento de 
Física, informa que o obje-
tivo é incentivar o ensino de 
Ciências e matemática nos 
anos iniciais do ensino funda-
mental, utilizando atividades 
experimentais. dessa forma, 
busca-se o desenvolvimento 
da linguagem oral e escrita, 
bem como para o letramento 
científico e tecnológico.

as atividades serão reali-
zadas no Centro de referên-
cia do Professor da UFv, onde 
funciona o Parque da Ciência. 
serão duas semanas, com 8 
horas de trabalho diário, de 
segunda a sexta feira, perfa-
zendo 80 horas. 

mais informações: (31) 
3379-8557 ou (31) 3899-2499.

estão abertas inscri-
ções no v encontro mi-
neiro de engenharia de 
Produção, programado 
para os dias 30 deste 
mês, 1º e 2 de maio, 
ocasião em que estará em 
debate o tema  “empre-
endedorismo, inovação e 
engenharia de Produção: 
Transformando idéias em 
novos negócios”. 

a realização do encon-

tro é do Fórum mineiro de 
engenharia de Produção, do 
núcleo mineiro de estudantes 
de engenharia de Produção e 
da Universidade Federal de 
viçosa. seu objetivo é envol-
ver estudantes, professores, 
profissionais, empresas e de-
mais interessados em temas 
relacionados à engenharia de 
Produção e áreas afins. 

o evento, que ocorre pela 
segunda vez na UFv, contará 

com palestras de repre-
sentantes de grandes em-
presas como Coca-Cola, 
vale, Fiat, o boticário e 
embrapa, além de mini-
cursos e mesas-redondas. 

as inscrições, com 
desconto, serão realiza-
das até dia 24 próximo, 
em formulário disponível 
no endereço eletrônico 
www.emepro.org  

o atual Conselho Consulti-
vo da Casa arthur bernardes, 
formado por funcionários da 
UFv e membros da comunida-
de viçosense, tomou posse no 
dia 16 deste mês, com a tarefa 
de coordenar as atividades de 
pesquisa e artístico culturais 
do órgão, como exposições 
de arte e apresentações mu-
sicais.

a Casa, antiga residência 
de arthur da silva bernardes, 
transformada em memorial, 
fica na Praça Silviano Bran-
dão, no centro de viçosa. 
segundo o presidente do 
Conselho, Jonas marçal de 
Queiroz, o órgão é referencial 
para a cultura de toda a re-
gião e para a preservação da 
história ligada a bernardes. 
Além do significativo afluxo 
mensal de visitantes – mais 
de 300 pessoas – recebe 
cerca de 150 delegações de 
estudantes do ensino médio 
e do fundamental em igual 
período, a Casa tem especial 
função como espaço para 
a pesquisa acadêmica. em 

Toma posse o Conselho 
Consultivo da Casa arthur 

especial, com a incorpora-
ção de importante acervo 
documental prevista para 
breve, contendo fotografias, 
recortes de jornais, material 
de campanha eleitoral etc., 
obtido do arquivo Público do 
estado de minas gerais.

sua Construção, em esti-
lo eclético, durou o mesmo 
período de seu mandato 
como Presidente da repú-
blica (1922 - 1926) e ficou 
sob a responsabilidade do 
engenheiro João Carlos bello 
lisboa. Foi tombada pelo ins-
tituto estadual do Patrimônio 
Histórico e artístico em 10 de 
outubro de 1995 e adquirida 
pela UFv em 29 de dezembro 
desse mesmo ano. em 26 de 
agosto de 1996, após algumas 
providências de conserva-
ção, preservação, pintura e 
montagem, foi inaugurado o 
memorial arthur bernardes.

seu Conselho Consultivo 
é formado por Jonas marçal 
de Queiroz (presidente), 
alba Pedreira vieira, maria de 
Pompéia da silva bernardes, 

maria marta Camisassa, mag-
dala alencar Teixeira, vera 
sonia saraiva e Yara vaz de 
melo Freppel.

a cerimônia de posse foi 
presidida pelo reitor luiz 
Cláudio Costa e teve a parti-
cipação da vice-reitora nilda 
de Fátima Ferreira soares, 
do pró-reitor de extensão e 
Cultura, gumercindo souza 
lima; e da secretária de Ór-
gãos Colegiados, maria das 
graças soares Floresta. os 
pronunciamentos feitos na 
ocasião deram a dimensão 
da atuação da Casa para a 
comunidade acadêmica e 
para a população em geral, 
na preservação da memória 
de figuras como Bernardes e 
na promoção de atividades 
artístico-culturais. 

o memorial é aberto ao 
público de terça a sexta-
feira, das 14h30 às 17 horas 
e aos sábados, das 8h30 às 11 
horas. Também são realizadas 
visitas orientadas, de terça 
a sexta-feira, das 8h30 às 11 
horas.

A professora Maria de Pompéia Bernardes fala durante a cerimônia de posse

V Encontro Mineiro de 
Engenharia de Produção


